

COMITÉ EDITORIAL

EDITOR

Dr. José Pacheco Romero

* Departamento Académico de Ginecología y

Obstetricia, Facultad de Medicina-UNMSM

* Sociedad Peruana de Obstetricia y Ginecología

MIEMBROS

Dr. Eleazar Alíaga Viera

* Departamento Académico de Medicina Preventiva y

Salud Pública, Facultad de Medicina-UNMSM

* Sociedad Peruana de Medicina Interna

Dr. Carlos Battilana Guanilo

* Departamento Académico de Medicina Preventiva y

Salud Pública, Facultad de Medicina-UNMSM

* Sociedad de Medicina Humana

Dr. Juan Murillo Peña

* Departamento Académico de Medicina Preventiva y

Salud Pública, Facultad de Medicina-UNMSM

* Sociedad Peruana de Epidemiología

Dr. Manuel Niñez Vergara

* Departamento Académico de Ciencias Dinámicas

Facultad de Medicina-UNMSM

* S.....

Dr. Luis Villanueva Alegre

* Departamento Académico de Cirugía

Facultad de Medicina-UNMSM

* Sociedad Peruana de Cirugía

Anales de la Facultad de Medicina es una publicación oficial de la Facultad de Medicina San Fernando de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos destinada a la difusión de asuntos de educación, investigación y temas relacionados a la práctica médica, a la enseñanza universitaria y al mejoramiento de la Salud Pública. El primer número apareció en Enero de 1918, siendo Decano el Dr. Ernesto Odrizola y su primer Secretario de Redacción el Dr. Hermilio Valdizán. Su publicación es trimestral, un volumen por año. Ninguna parte de esta publicación puede ser reproducida, transmitida en ninguna forma o medio alguno, electrónico o mecánico, incluyendo las fotocopias, grabaciones o cualquier sistema de recuperación de almacenaje de información, sin la autorización por escrito del Comité Editorial. La correspondencia debe ser dirigida a la Facultad de Medicina San Fernando. Av. Grau N° 755, Lima 1, Perú. Copyright © 2004, Facultad de Medicina San Fernando, Universidad Nacional Mayor de San Marcos. Hecho el Depósito Legal de acuerdo al artículo 23 D. S. N° 017-98 ED de la Ley de Depósito Legal vigente: N° 150198-2968.

Edición electrónica disponible en:

<http://www.unmsm.edu.pe/anales>

Correo electrónico: anales@unmsm.edu.pe

Esta publicación cuenta con el apoyo del Consejo Superior de Investigaciones-UNMSM.

Diseño y Diagramación: Bertha Huarez Sosa

Impresión: Centro de Producción Editorial-UNMSM.

Jr. Paruro 119, Lima 1.

Tiraje: 3000 ejemplares.



Anales de la Facultad de Medicina

UNIVERSIDAD NACIONAL MAYOR DE SAN MARCOS

EDITORIAL

Ética, atención de salud y tecnología

Para Sabater, la ética es el arte de vivir mejor; pero, para ello, dos condiciones son necesarias, la libertad y la responsabilidad.

Se es responsable cuando se es capaz de responder por lo que se hace; vale decir, capaces de explicar la razón de nuestros actos. Libertad significa tener derecho a elegir entre diversas opciones que la vida o nuestra sociedad nos ofrece, pero, al mismo tiempo, aceptar que otros también tienen los mismos derechos y que sus elecciones y las nuestras pueden cruzarse y generar conflictos.

El médico, como profesional de salud, por el adiestramiento recibido y la facultad que la ley le otorga, dispone de los conocimientos y habilidades necesarios para usarlos en bien del paciente que le toca servir. Como profesional liberal, además, tiene la libertad de elegir para aquél, la mejor opción terapéutica y ofrecerle el mayor bienestar y calidad de atención; y de ser aceptado, asumir la responsabilidad de explicar el por qué de sus intervenciones asumiendo los riesgos y consecuencias.

El paciente, por su lado, premunido también de libertad y responsabilidad, podrá ejercer con autonomía, al interior del acto médico, sus propias elecciones.

En tal transacción de mutuas libertades y responsabilidades ha de generarse la fe en el médico, aquel sentimiento tan elusivo a la explicación como cierto en su presencia, que facilita el influjo terapéutico galénico y moviliza los más recónditos sistemas de defensa biológica alimentados por la esperanza. Y en la compleja trama que conjuga estas variables en el marco de la relación médico paciente, reposa el centro de gravedad de todo acto médico en cuanto a sus bondades diagnósticas y terapéuticas.

En tal visión, la medicina fue siempre ciencia y arte. Hoy, esta perspectiva se encuentra empalidecida por el impacto que en la relación citada ejerce la creciente tecnología, que no sólo la deforma y disminuye sino que amenaza con extinguirla.

Se entiende así, por qué en todos los países del mundo los gobiernos están preocupados por el alto costo y la creciente deshumanización de la atención de salud, pues la tecnología crea en el hospital un "ambiente tecnificado, no humano" que obliga al profesional de salud a crear nuevos repertorios de conductas automatizadas ante el paciente y a confiar más en la máquina que en sus competencias diagnósticas y terapéuticas clínicas.

Frente a este panorama, debemos saludar con beneplácito la publicación de artículos de reflexión ética, como el que aparece en el presente volumen: "La ética y la técnica contemporánea: implicaciones en el Área de la Salud", de Santos y Lorenzini, que, apuntando con seriedad y destreza al análisis crítico del problema citado, intenta rescatar la verdadera naturaleza y dignidad humanas en la atención en salud.

Dr. Alberto Perales Cabrera
Instituto de Ética en Salud, Facultad de Medicina
Universidad Nacional Mayor de San Marcos